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入間(木)、入間南(火)、飯能(水)、日高(火)、狭山中央(火) 

                   所沢(火)、新所沢(火)、

所沢西(火)、所沢東(木)、所沢中央(月) 

 

 

 

          

 

第 1365 回 ( 4 月 19 日) 例会の記録 

点 鐘  小林奈保絵会長 

合 唱  四つのテスト 

第２副ＳＡＡ  江原会員 稲見会員 

出 席 報 告   出席向上委員会 江原伸夫委員長  

会員数 出席者数 出席率 

19名 16名 94.12 ％ 

本日のお客様   高田虎光副会長 

狭山市長 小谷野剛 様 

狭山市長随行者 肥田野浩紀 様（秘書課） 

MU 新狭山 RC 幹事 小川正幸 様 

MU 新狭山 RC 新井敏夫 様 

MU 新狭山 RC 東喜代雄 様 

 
 

 

小林奈保絵 会長 

皆様、こんにちは。 

本日は、狭山市長がお出でになるという事で、新狭

山 RCの方々もお誘い致しております。ようこそ、お

越しくださいました。 

前回は、家庭内の紛争や少年事件を扱うところの

家庭裁判所における、審判事件、調停事件につい

て、お話致しました。 

もう一度、簡単に言いますと、審判事件とは、紛争

性が低く対立する当事者がいない場合であるとか、

法律上家裁による手続きでなければ処理できない

事件であり、調停事件とは、紛争性が高いけれども

当事者の話合いによる解決も期待されるという事件

です。調停で解決できない場合は、裁判に移行し

ます。通常の裁判ですと、原告と被告ですが、調停

の場合は、申立人と相手方という言葉を使います。

前回は、私がその相手方になった、というお話をし

ました。 

今回は、特別代理人の選任を申立した経験談で

す。 

ご本人がお住まいのアパートの大家さんから、家賃

の支払いが滞っていて、しかも本人を見かけないと

いう訴えが役所になされました。役所が確認すると、

部屋で倒れているのを発見し、保護し、入院させて

いました。高額の預貯金が確認され、姉の存在を

確認しましたが、姉も認知症で油壷の施設に入所

している事が判明していました。 

そういう訳で、役所が後見開始の申立をしました。

申し立てるべき親族、この場合は姉に法律行為能

力がないので、審判事件として市長が申立人となり

申立をしました。 

開始の審判が下り、確定期間…これは通常の裁判

と同じ 2週間、通常の裁判での 2週間の控訴期間

と同じです。確定期間を経て、役所から通帳等の

引継ぎをし、職員とご本人の自宅を訪問しました。

驚いたことに、大量のごみ、壁にゴキブリの這った

跡が点々と続いていました。判断能力がなくなって

しまうというのはこういう事かと思わされました。 

先ず私の仕事はご本人の財産、分かっている通帳

で、銀行を訪問し後見の届出をします。 

私の小林という印鑑を登録し、後見人小林でしか

取引ができないようにします。ご本人の財産を守る

ためです。 

そして部屋のごみ処分。その後大家さんと入居契
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約の解約をし、引き渡しをします。 

この時に、又、家庭裁判所に申立をします。アパー

トといえどもご本人の本拠地ですから、“居住用財

産の処分許可”の審判申立をします。 

そして、その審判書をもって解約ができます。 

そうして次は病院からの退院と同時に施設の入所

です。 

入院費の支払いをし、有料の老人ホームと入所契

約をし、入居金等の支払いを、もちろんご本人の財

産から支出します。落ち着いてから訪問すると、ご

本人は認知症ながら、昔、品川に住んでいて海が

見渡せたのですよ。とか、姉妹とはあまり仲が良くな

くてね。とお話しになって、ドイツ語で、野ばらを歌

って下さいました。どこでドイツ語を勉強なさったか

とか、何もわかりませんでしたが、日々を安定して

過ごしておいででした。 

すると暫くして、油壷の老人ホームから連絡があり、

ご本人のお姉さんの後見もやってくれないかと依頼

がありました。義理の息子と連絡を取ったものの、

養子縁組をしていないことを理由に一切の面倒は

みない、死後のお墓についても関知しないとの返

答があったとのことでした。どのような関係性であっ

たのか、相続人ではないので、全く遺産は当てに

できないからという事かもしれません。 

油壷まで伺いまして、ご本人にお会いしたのです

が、全く、お話ができませんでして、後見開始の申

立をすることになりました。 

またまた驚いたことに、十二分な預貯金と大量の株

券が発見されました。 

申立は、油壷ですから神奈川家庭裁判所横須賀

支部に申立をして、後見人として仕事をすることに

なりました。 

三姉妹で、それぞれに子はなく、真中の妹さんは

既に死亡していました。これも、後見人として戸籍

謄本を請求して判明致しました。大量の株券は、お

三方の名義の株券でしたので、死亡した妹さんの

相続が発生していました。これは、遺産分割協議を

行う必要があって、そこで、特別代理人の登場とな

ります。 

私は、長女と 3女のお二人の後見人ですから、利

益が相反する利益相反となるわけですので、公正

を期すために特別代理人の選任の審判を仰ぐ申

立を行います。 

選任された特別代理人と後見人間で遺産分割協

議を行いました。それをもって、株券の発行先であ

る証券会社にて相続の手続きを行いました。 

しかし、証券会社は後見手続きに精通しておらず、

簡単ではありませんでした。 

そうしているうちに、妹さんの方が先にお亡くなりに

なりました。埋葬するお寺については、転居届を提

出しておきましたら、お寺からの案内状が転送され

て埋葬すべきお寺が判明していました。お姉さんの

埋葬もあらかじめお願いしておきましたので、問題

なくお二人を埋葬する事ができました。 

お姉さんは、多分、死亡はご自分が先であろうとい

う予測の下に、妹さん達に残そうとした財産を一手

に引き受ける結果となりました。 

そうして、そのお姉さんが亡くなられたあとは、相続

人がいない事となりましたので、また、相続財産管

理人選任の審判を仰ぐ申立をし、家裁から選任さ

れた相続財産管理人が国庫に納める手続きをする

こととなりました。 

お姉さんの施設入居の手続きをしたのが、先に亡く

なられた妹さんである事もわかりました。色々ないき

さつがあって、このお二人の人生の最後にお付き

合いを致しました。 

本日も、お聞きいただいてありがとうございました。  

 
 

 

 

 < 栗原成実 幹事 > 

報  告 

 5月のプログラムが理事会で承認 

 4月 21日(日)2024-25年度地区研修・協議会に 

出席される方個々に、集合場所等のお知らせを

配布 

1日がかりとなりますが、どうぞ宜しくお願いい

たします！ 

 6月 14日(金)年度納慰労会家族同伴夜間例会 

はニックスの 1階（個室）で開催予定 

後日出席調べ 

 

回  覧 

 地区事務所より「地区大会プログラム掲載漏れ

のお詫びと訂正のご案内」 

 地区事務所より「青少年交換プログラム第 55期

派遣生留学説明会開催のご案内」 

留学希望の方がいらっしゃいましたら、是非ご

紹介ください！ 

 ハイライトよねやま 

  

 

 

・Ｒ情報・雑誌委員会   < 浜野貴子 委員長 > 

「ロータリーの友 4 月号」の紹介 

【横組み】 

 

委員会報告 

幹事報告 



特集 環境月間 

ロータリーが守る！日本の動植物（P7-13） 

特集 能登半島地震 

おうえんします！能登（P14-18） 

PICK OUT PROJECT 

会員倍増 新たなるステージへ 三浦 RC（P19） 

 

【縦組み】 

 
SPEECH  

サステナビリティは大人の宿題（P4-8） 

この人訪ねて 

大阪天満橋 RC 西田勤さん（P9-12） 

 

 

 

 

 

狭山市長 小谷野剛 様 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ともに未来へ 
- 次の坂を上り坂に - 

■市制施行 70周年のスタートは波乱の幕開け■ 

狭山市は今年市制施行 70周年を迎えます。 

そんな年ですから、いいスタートを切れるだろうと思っ

ておりましたところ、元旦の 4時 10分、石川県能登半

島で地震が起きました。数千年に 1度という規模の大

地震でした。 

狭山市では、地震発生後直ちに対応をいたしました。  

仕事初めの 1月 4日に、避難者の皆さんをどうやって

受け入れるかという相談をスタートし、1月 5日には

100世帯の受け入れ支援を表明しました。  

この辺りのスピード感につきましては東京都と全く一

緒でした。 

そして、現地からの要請に応じ、1月 15日から職員を、

22日から給水車を輪島市へ派遣し、その後も、水道

の復旧が間に合わないということで、市役所の職員と

狭山市の管工事組合員の皆さんと一緒に現地で復

興作業にあたりました。また、今週の月曜日から、住

居の罹災証明を得るための被害判定の支援に、職員

1人を現地に派遣しているという状況です。 

また、1月 2日に羽田空港で悲惨な事故が起こり、本

当に波乱の幕開けでした。 

今年ははたしてどうなるかと思っていましたら、今日こ

ちらに向かう途中、イスラエルがミサイルを発射しイラ

ンに報復したというニュースが入りました。 

もうこれ以上自然災害も戦争も起らないでほしいと願

うばかりです。  

 

■様々な事業を力強く■ 

さて、今の狭山市の状況をお話ししたいと思います。  

狭山市に転入する社会増は、3年連続で 30年ぶりの

大幅増を達成しています。転入者のうちおおむね 40

代以下の皆さんが 8割を占めるまでに至っています。

また、約 40年来の課題であり続けた入曽駅周辺整備

は、来年 3月完成予定。新狭山のマンション建設計

画や使用していない農地や市街化調整区域の住宅

建設等々も順調に進んでおります。 

これからの社会はデジタルをフル活用していかなけれ

ばならないと考えています。今年 10月ぐらいから取り

組んでいきますが、住民票などの手続きで市役所に

わざわざ足を運ばなくても、スマートフォン 1つあれば

手続きできる「書かない行かない市役所」を実現させ

ようと考えています。そういう時代に来たのです。 

また、救急、消防についても、所沢・入間・日高・飯

能・狭山に加え、秩父から東松山や比企郡までの 17

市町で通信指令業務を 1本化しました。 

今までは 119番で救急車を呼んでも、気が動転して

いることもあって正確に状況を伝えられない、また、救

急側から状況・症状に合わせた指示をしてもなかなか

伝わらない、そんなことが多くありました。 

そんなやりとりをしているうちに救命率が落ちてしまい

ます。 

今回新たなシステムを入れたことにより、スマートフォ

ンをお持ちの方であれば、お互いにビデオ通話で伝

達指示が可能になるのです。 これをもって適切な手

当、適切な応急処置ができたら、救命率もあがり、何

より皆さんの不安も解消することになるのではないで

しょうか。 

そして、皆さんがご心配されているホンダの土地につ

いてですが、具体的な事は申し上げられませんが、い

ずれにしても、引き続きホンダとして再活用し、次の時

代の事業に向けてまた新たに出発をするということで

すので、非常に期待をしているところです。 

 

 

卓 話 



■第 1の山  上り坂■ 

時代はまさに「坂の上の雲」 

今年は辰年です。 

日本は 1867年の大政奉還を機に、約 700に年にわ

たる武士による政治が終わりを告げました。  

1868年、奇しくも辰年に明治元年となりました。  

当時の日本の人口は約 3500万人足らずでした。 

今は、人口日本一は東京ですが、当時の主要産業は

米でしたので、新潟や石川県などの農業や物流が盛

んな米所に人口が集積していました。 

そしてこの時代は戦

争の連続です。  

日清戦争から始まり、

1904 年の日露戦争、

これも辰年です。  

この日露戦争のこと

を書いた司馬遼太

郎の「坂の上の雲」。

私はその中の一節

が大好きで、よく自

分で口ずさみました。

「まことに小さな国

が開化期を迎えようとしている」「コメと絹の他に主要

産業のない国家の連中は…」とはじまるわけですが、

このように近代日本はスタートしました。 

明治期にできたものは、鉄道、郵便局、 国会、学校、 

銀行、ホテル、病院。 

1867年から 1905年、日露戦争が終わるまでの 40年

間というものは、まさに日本は上り坂だったわけです。  

 

■第 1の山  下り坂■ 

戦争と災害 

上ったわけですから次は… 

1905年、日露戦争勝利。 

ですがポーツマス条約で交わされた内容は、多くの

犠牲をはらった国民を大きく裏切るものだったのです。

戦後、せっかく賠償でもらったものを手放さなければ

ならなかったのですから。 

1914年に第一次世界大戦が起こりました。 

1923年には関東大震災が起こりました。 

しかも、この時は総理大臣がいませんでした。震災の

起きる 8日前に総理が急死。国家の司令塔が不在の

中でこの震災対応を迫られてしまったのです。 

そして危機はまだまだ続きます。  

世界恐慌や日中戦争、そして第 2次世界大戦、真珠

湾攻撃。 

そして、戦争が終わる直前、1944年 12月 7日、東南

海沖で昭和東南海地震が発生しました。 

さらに、1945年 1月の三河地震（三重県、愛知県）、

1946年 12月の南海地震（和歌山県沖）と立て続けに

大地震に見舞われ、津波、家屋倒壊など甚大な被害

を受けました。 

これらの地震は、1854年に発生した安政東海地震か

ら 90年ぶりの発生でした。 昭和東南海地震がおきた

のが1944年。今年は2024年。80年経ったわけです。 

このサイクルで地震が起きると想定すると、そろそろ起

こるのではないかと政府の危機感を裏付けている訳

です。 

そして、1945年日中戦争日本敗戦。 

日露戦争が終わった 1905年から 40年間は、まさに

全てを失うかのごとくの下り坂だったわけです。  

 

■第 2の山  上り坂■ 

三丁目の夕日からバブルへ Go 

狭山市を紐解けば、当時米1升の値段が 46銭だった

のが、1年で 4円 50銭となり、約 10倍になった大変

な物価高に苦しみま

した。しかし 1つの

転機になったものも

ありました。1950年

の朝鮮戦争下では、

トヨタをはじめとする

日本国内メーカー

のトラック生産で、

GDPは前年比対

38％となりました。今

の中国の成長率が

約 5％ですから、も

のすごい勢いで日本経済が復活したわけです。 

そして、冒頭申し上げました市制施行 70周年。1954

年に 1町 5か村が合併し、埼玉県下 15番目の市とし

て誕生しました。 

 

■第 2の山  下り坂■ 

宴のあと、氷河期へ 

しかしながら、2020年に新型コロナという 100年に 1

度と言われる感染症の危機が私たちを襲い、世界中

が大混乱になりました。緊急事態宣言が発動され、

2021 年、東京オリンピックも無観客で開催されました。

そして、2022年に突如として始まったロシアのウクライ

ナ侵攻。 

 

■私たちは今一体どこにいるのだろうか■ 

登り坂があり、下り坂があり、また上って下ってきたと

いうことになります。 

私たちは今、 

戦争の危機に直面してるかもしれません… 

さらなる災害が起こるかもしれません… 

経済的な問題もまだまだ山積み… 

この 40年間は本当に苦労が多かった。会社経営や

事業をしている皆様も苦労に次ぐ苦労の連続だった

と思います。 

日本政府が必死に物価を上げようとしても全然上がら

ずずっとデフレでしたが、ここでようやく物価が上がる

ようになってきました。賃金も20年ぶりぐらいの高水準

で、大手企業は 6～7％、中小企業も今年の春闘で賃

金上昇を実現しました。金利も 0金利が、0.1かもしれ

ませんがようやく上がるようになってきました。 

つまり、ずっと下り坂だったものが、ようやくここで上り

坂を迎えているのではないかという 1つの仮説がたち

ます。 



そして、偶然というか、私は運命だと思っているので

すが、今年はお札がかわります。 

今のお札が発行されたのは 1984年 11月 1日です。

あれから約 40年。我らが郷土の英雄、郷土の偉人で

ある 渋沢栄一翁になるのです。これは偶然なのか必

然なのか、もう上り坂になることは間違いないと私は確

信をしております。 

ま、この話を信じるか信じないかあなた次第ということ

でございます。 

いずれにしても私たちは、 

こういう時代の変わり目 

こういう時代の変化に 

しっかりと対応していきたい 

と考えています。 

そして、これから確かに高齢化が進み、子供の数も減

っていきます。今年の 3月に中学校卒業した中学校 3

年生、つまり 15歳は 1100人。私たちの頃は 2000人

以上でした。そして 5歳は 1000人。つまり 10年かけ

て 100人減るわけです。 

では、今の 0歳児は何人か？ 800人です。 

もうおわかりだと思いますが、今まで 10年かけて 100

人減ってきたものが、これからは 5年で 200人、スピー

ドも 2倍で少子化が加速していく時代を迎えていくと

いうことになります。  

こういったことを踏まえて私たちは、 

市のあらゆる制度を 

もう 1回見直し再定義をして 

今の時代にふさわしいものに変えていくその

努力を怠らずにやっていきたい 

と考えています。 

一例を申し上げます。 

今年の 1月、旧入間中学校の跡地に、今までバラバ

ラだった保育所と児童館を合わせて新しい施設をつく

りました。今流行りのバスケットコートもつくりました。 

すると、その利用者は 6倍になりました。2倍とか 3倍

ではなくて 6倍です。 

利用者がいないから児童館廃止ではなく、今の時代

にふさわしいサービスを提供しているかということをも

う一度検証していかなければならないのです。 

ただ一方で、財政的にはこれから非常に厳しくなって

いきます。生産年齢人口はこれからどんどん減ってい

くわけですから、お金の使い方を同時に考えていか

なければなりません。 

皆さんの生活を守ると同時に 

次の坂を皆さんと一緒に 

間違いなく上り坂にするように 

これからも努力を続けていきたい 

と思っておりますので、どうか引き続きご協力ください

ますようお願いいたします。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

< 浜野貴子 副 SAA > 

 
新狭山 RC 幹事 小川正幸様 

 本日はよろしくお願い致します。 

 

 

新狭山 RC 東喜代雄様 

 いつもお世話になります。尊重な

中央ロータリークラブに参加させ

ていただきます。ありがとうござ

います。 

新狭山 RC 新井敏夫様 

 お世話になります。 

 

 

小林会員 今日はすっかり初夏の装いと思っ

て歩いておりましたら、満開のし

だれ桜に出会いました。つつじも

花水木も負けずに満開に近い姿で

す。本日は小谷野市長、お忙しい

中おいで下さいまして、ほんとう

にありがとうございます。 

栗原会員 小谷野市長様、ご多忙の中お越し

いただきありがとうございます。

新狭山 RCの小川様、東様、新井様、

狭山中央 RCの例会をお楽しみ下さ

い。 

江原会員 本日は狭山市長小谷野剛様、お忙

しい中お越しいただきましてあり

がとうございます。後程の卓話を

楽しみにしております。新狭山 RC

の皆様、本日はようこそおいで下

さいました。本日もよろしくお願

いいたします。 

浜野会員 本日、小谷野狭山市長にはお忙し

い中狭山中央ロータリークラブに

お越し頂き有難うございます。卓

話楽しみに来ました。宜しくお願

い致します。新狭山ロータリーク

ラブの皆様、ようこそおいで下さ

いました。本日は宜しくお願い致

します。 

寳積会員 先日、入曽駅近くの居酒屋にお誘

い頂きました。昭和を感じ心地良

い時間を過ごすことができました。

駅前がきれいに整備された後も、

そのたたずまいをいつまでも残し

てほしいと思いました。本日は小

谷野市長、御多用の中ようこそお

いで下さいました。明るい卓話、

楽しみにしております。 



菊田会員 狭山市長小谷野剛様、忙しい中狭

山中央 RCに来席ありがとうござい

ます。また、新狭山 RCの皆様、い

つも例会出席うれしく思います。

一緒に市長の卓話聞けるのがたの

しいですね。 

小島会員 本日の卓話、狭山市長小谷野剛様、

おいでいただきありがとうござい

ます。お話楽しみにしておりまし

た。また、新狭山 RCの皆様、例会

へのご参加ありがとうございます。 

宮岡会員 小谷野市長さんには御多用の中お

いで下さりありがとうございます。

お話が楽しみです。 

清水(武)会員 小谷野剛狭山市長、ようこそおい

で頂きました。例会卓話楽しみに

しております。 

清水(幸)会員 小谷野市長、本日はおいそがしい

なかおこしいただきましてありが

とうございます。お話しよろしく

お願い致します。 

田端会員 狭山市長小谷野剛様、公務のお忙

しい中、狭山中央 RCにての卓話楽

しみにしておりました。新狭山 RC

の皆様、本日はありがとうござい

ます。皆様と共有出来る事嬉しい

です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

若松会員 小谷野市長の卓話楽しみにしてい

ました。宜しくお願いします。新

狭山ロータリークラブの皆様、今

日はようこそおいで頂きありがと

うございます。 

渡邉会員 狭山市長小谷野剛様、お忙しい中

御都合をつけて頂き本当に有難う

ございます。小谷野市長のお話し

を伺えます事を楽しみにしており

ました。どうぞ宜しくお願い致し

ます。新狭山 RC 小川様、新井様、

東様、ようこそおいで頂きました。

宜しくお願い致します。 

 

 

◆ 次の例会 ◆ 

 
   5月 3日（㊗金） 

 例会取り止め 

5月 10日（金） 

 第 2 副 SAA：菊田会員 小島会員 

 会員卓話：稲見淳会員 

5月 17日（金）  

 第 2 副 SAA：宮岡会員 沼﨑会員 

 会員卓話：沼﨑正德会員 

 


